









Berdasarkan hasil analisis data diatas, maka teknik *Family Therapy* untuk membangun *Trust* dalam keluarga dikategorikan berhasil membawa perubahan yang baik bagi keluarga yang menjadi konseli. Hal tersebut dapat dibuktikan dengan melihat keadaan konseli yang pada mulanya nenek selalu menuduh dan mencurigai Ibu, kini setelah dilakukan proses diskusi kelompok mulai mendapat perhatian dari keluarga dan tidak lagi mencurigai/menuduh. Nenek juga semakin perhatian terhadap keluarganya.

Konseli 1 (Nenek) : Senang rasanya mbak kalau bisa ngumpul dan rukun begini, saya bersyukur sekali.

Konseli 1 (Nenek) : Iya mungkin saya yang salah dan lupa meletakkannya, saya minta maaf kalau selama ini sudah menuduh-nuduh kalian. Semua itu karna kalian selalu acuh yang tidak peduli, makanya saya curiga sama kalian. Kalau sudah mau bicara seperti ini saya jadi tahu kalau seharusnya saya tidak mencurigai kalian.

Perubahan yang baik tersebut juga membawa Ayah menjadi sosok yang semakin perhatian terhadap Istri dan Anak-anaknya. Ayah yang mulanya hanya fokus pada pekerjaan, kini telah bisa membagi waktunya untuk memperhatikan keluarga serta

mendidik anak-anaknya dengan cara yang baik. Kepercayaan Ayah pada Istrinya kini mulai tumbuh kembali. Bentuk perubahan Ayah dapat dilihat dari cuplikan wawancara setelah proses konseling yang diungkapkan oleh Anaknya, yakni sebagai berikut:

Konseli 4 (anak 1) : Iya mbak sekarang jadi lebih bersemangat kalau melihat keluarga saya tidak bertengkar lagi.

Konseli 5 (anak 2) : Ayah dan ibu sekarang jadi lebih perhatian sama aku mbak.

Konselor : Oh iya.. wah adik pasti sangat senang sekali ini. Adik juga harus rajin dan nurut sama Ayah dan Ibu, biar mereka makin perhatian sama adik.

Konseli 4 (anak 1) : Sekarang kita semua sudah berubah mbak tidak seperti dulu, walaupun masih belum bisa berubah 100%, tapi saya sudah bahagia

Sebagai seorang Istri, kini Bu Santi berubah menjadi seorang Istri yang selalu jujur dan terbuka kepada suami dan keluarga. Bu Santi juga memberi perhatian kepada Anak-anaknya, mendidiknya dengan cara yang baik, dan memikirkan kebutuhan keluarga yang lainnya sebelum memenuhi kebutuhannya sendiri. Dengan begitu anggota keluarga yang lain bisa percaya kepada Bu



yang mau mendengarkan nasehat orang tua dan keluarga. Selain itu, sikap mereka juga berubah menjadi sopan. Khususnya pada anak kedua yang dulu tidak bisa menggunakan bahasa yang halus dan sopan ketika berbicara dengan orang yang lebih tua, kini sudah mulai sedikit demi sedikit berbicara dengan bahasa yang halus.

Konseli 4 (anak 1) : Iya mbak saya tidak mau jadi anak yang berani sama orang tua. Saya juga mau jadi contoh yang baik buat adik saya.

Konseli 5 (anak 2) : Saya juga mau jadi anak yang baik.

Jadi dapat disimpulkan bahwa dari hasil akhir Analisis telah berhasil membawa perubahan-perubahan yang ada pada konseli sesuai dengan permasalahan yang dihadapi masing-masing anggota keluarga.